CONCEJO MUNICIPAL 152° SESIÓN EXTRAORDINARIA

Con fecha, 30 de abril de 2020 y siendo las 10:45 horas, se reúne el Concejo Municipal de Quilleco en Sesión Extraordinaria mediante modalidad a distancia, vía remota, a la hora indicada se encuentran conectados al sistema justificando sus asistencia de los Concejales Sra. Pamela Vial Vega y los Sres. Carlos Muñoz Sepúlveda, Manuel González Abuter, Luis Pérez Díaz, Mauricio Galindo Herrera y Sergio Espinoza Almendras. Preside la reunión el Alcalde titular Don Jaime Quilodrán Acuña y actúa como Secretario Don Luis Aldo Cid Anguita.

A la hora indicada, el Sr. Alcalde abre la sesión en el nombre de Dios y la Comunidad, de inmediato presenta la siguiente tabla:

MATERIA A TRATAR:

CUENTA PÚBLICA GESTIÓN MUNICIPAL 2019

El Sr. Alcalde de la comuna de Quilleco, Don Jaime Quilodrán Acuña, inicia su intervención:

Señora y Señores Concejales, colegas funcionarios municipales, muy estimados dirigentes, muy queridos vecinos y vecinas hoy es un día especial, pues la tradicional Cuenta Pública que hacemos año a año y donde compartimos con la ciudadanía todas las acciones presupuestarias que la Municipalidad lleva a cabo, este año viene cargada de un matiz especial. No ha tocado vivir la experiencia de la distancia, de implementar fórmulas de distanciamiento social, esto nos ha llevado a mostrar esta Cuenta Púbica de manera más distante pero también más íntima, la llegada del COVID-19, un virus causante de enfermedades respiratorias agudas se ha estado expandiendo por el planeta sin tener, aún, una vacuna que posibilite su control. Ante esta ausencia los Municipios hemos tenido que organizarnos para adelantar acciones que permitan disminuir el riesgo, en esto hemos concentrado todos nuestros esfuerzos durante este último mes desarrollando acciones entre los distintos departamentos que peritan proteger a las familias de nuestra comuna.

Toda mi voluntad, todo mi compromiso está orientado a usted vecina, vecino se sientan más seguros y que resguarden a cada una de las familias que viven en nuestra comuna para que nada les pase, para que podamos seguir viviendo lejos de la amenaza de esta pandemia. Pero todos esos esfuerzos serían en vano si no contáramos con el compromiso de nuestros Concejales, de nuestros funcionarios municipales y de los servicios traspasados que en estas instancias cumplen un rol fundamental de garantizar la atención permanente ante necesidades diversas, como la distribución del agua, el retiro de la basura, las acciones preventivas en las barreras sanitarias, el despliegue de los funcionarios de salud para distribuir los medicamentos, el trabajo coordinado de nuestros profesores quienes han tenido que adaptarse a esta nueva forma de enseñar a distancia.

El mundo ha cambiado, nosotros estamos cambiando, estos últimos seis meses nos han hecho replantear nuestro sentido de convivencia, en pausar nuestras agitadas vidas y desde el con finamiento obligado entender el mundo sin prisa que se ha adaptado a esta nueva forma de vivir entre nosotros. Todos estos eventos han significado que ahora estemos viviendo esta Cuenta Pública que expresará lo avanzado en el último año y que tiene que ver con las diversas acciones que cada una de las direcciones que componen esta Administración han estado ejecutando con el único fin de poder mejorar la calidad de vida de cada uno de nuestros habitantes, con el espíritu cierto de que nuestra comuna es un buen lugar para vivir.

Quiero comenzar esta Cuenta Pública con la Dirección de Desarrollo Comunitario, que es el agente rector que apunta al bienestar social como finalidad, para ellos e trabaja mediante la promoción y desarrollo de todas las personas y grupos dentro de la comuna, buscando el desarrollo pleno y libre de sus derechos, garantizando así un territorio más igualitario y tolerante, por último busca la garantía en la cobertura de las necesidades sociales de la población más vulnerada tratando de instalar habilidades de superación a través de programas



y proyectos. Bajo esa visión marcamos importantes hitos, uno de ellos es la Beca Municipal de la Enseñanza Superior, esta Beca corresponde a uno de los tantos esfuerzos d esta Administración Municipal por apoyar directamente a los estudiantes de nuestra comuna con un aporte monetario, el que es complementado con la movilización de estudiantes vespertinos desde la ciudad de Los Ángeles, fueron 272 beneficiarios, estudiantes quillecanos, hijos de nuestra comuna en un total de recursos cercano a los \$ 60.000.000.- (sesenta millones de pesos), correspondiendo a \$ 241.765.- por cada estudiante, recursos destinados exclusivamente a fortalecer las condiciones para que nuestros jóvenes estudiar, este es un apoyo directo a las familias de mi comuna, hecho que contó con la aprobación de recursos de forma unánime por el Concejo Municipal en pleno.

Otro importante proyecto el el Centro Integral del Adulto Mayor de Villa Mercedes, el objetivo de este querido proyecto ha sido mejorar la calidad de vida y salud de nuestros adultos mayores a través de su interacción, integración y ocupación de los usuarios del Centro, además creamos y mejoramos espacios para este fin como lo fue con el ex-internado de Villa Mercedes, los recursos destinados fueron \$ 9.850.000.- vía fondos FNDR, subvención de actividades de carácter social y rehabilitación de droga. El Centro ha entregado una oferta integral de talleres realizada por kinesiólogos, terapeuta ocupacional, además, ha contado con un TENS de atención permanente. A estos talleres y a la atención profesional se le suman diversos talleres especializados entregados por profesionales desde la Municipalidad y del Departamento de Salud.

Otra iniciativa donde hemos puesto énfasis son los Talleres del Programa de La Mujer, su objetivo es promover las capacidades emprendedoras y apoyar las incitativas de capacitación en técnicas manuales y de artesanía, principalmente en grupos organizados de mujeres, compartiendo gratos momentos de amistad junto a sus vecinas, actividades que extrañan este año, como me lo han hecho saber muchas de ellas, debido a la pandemia que vivimos. Las beneficiarias, vecinas de la comuna, alcanzan a más de cuatrocientas mujeres de todos los sectores, el total de inversión destinado para la ejecución de este programa ha sido fuertemente incrementado y asciende a más de \$ 23.000.000.-

Este programa tuvo como hitos importantes una jornada recreativa de verano, donde asistieron más de 250 mujeres, se destaca el trabajo de 15 monitoras para la ejecución de los talleres desde abril a noviembre, para la ejecución de 39 talleres con 70 horas cada una, además de pausas activas a cargo de un monitor quien dentro de las sesiones semanales de cada grupo ejecuta ejercicios de relajación y actividades lúdicas, se ha potenciado notablemente estos talleres, los hemos apoyado año a año de manera permanente.

Para este Alcalde y para la familia Municipal el bienestar de los Adultos Mayores es una prioridad, es importante contarles sobre la adjudicación de diez proyectos postulados al Servicio Nacional del Adulto Mayor, buscamos recursos del Estado a través del desarrollo de una metodología participativa consistente en trabajar junto a nuestros adultos mayores buscando objetivos en conjunto para la postulación de cada Club, facilitándoles algunas acciones como ir con ellos a cotizar, levantar registros fotográficos de las Cédulas de Identidad entre otras acciones, fueron 17 Clubes de adultos mayores beneficiados con un total de \$ 7.039.000.- canalizados a estos grupos. Ocho de los proyectos llevaron a quince grupos de nuestros adultos mayores a viajes recreativos teniendo la oportunidad de conocer diferentes rincones de la región y del país compartiendo momentos de sana amistad. Dos clubes destinaron recursos para la habilitación de sus sedes. Pude acompañar a algunos de estos viajes, fui testigo de lo positivo que resultan estos proyectos para nuestros adultos mayores. La Asistencia Social es una parte importante en nuestros servicios a la comunidad, los recursos destinados para la asistencia social año 2019, fueron los siguientes: Para prestar ayuda social a las familias más vulnos ables de la reguia que resultan estos proyectos para nuestros adultos mayores.

las familias más vulnerables de la comuna que requieren un apoyo ya sea materiales, económico o de contención cuando se ven enfrentados a alguna dificultad el monto asignado a esa asistencia fue de \$44.500.000.- Para mejorar las condiciones de bienestar en los hogares quillecanos a través del programa de Habitabilidad Municipal 2019, el monto asignado fue de \$47.145.000.-, gasto total real del año 2019 fue de \$92.190.000.-, las condiciones y calidad de vida de nuestros vecinos y vecinas, como lo señalaba es parte importante de nuestro servicio social.

En Cultura y Turismo hemos brindado apoyos para el desarrollo de actividades culturales en la comuna, principalmente, a organizaciones tanto a nivel logístico como económico para su ejecución. Los beneficiaros directos corresponden a todas las organizaciones, principalmente Juntas de Vecinos o clubes de Adulto Mayor quienes generan ingresos para sus respectivas organizaciones. Generamos dinamismo local en los diferentes sectores que han podido realizar estas actividades, que sin apoyo Municipal muy difícilmente podrían lograrlo, entre pettas encontramos la Trilla a Yegua Suelta, en el Sector El Retobo; Ferias Itinerantes en Las

MUNICIPAL

Malvinas, Casa de Tablas y Bajo Duqueco; la Fiesta de la Virgen del Carmen en Las Canteras y la Segunda Cabalgata de la Ruta de O'Higgins coordinadas junto a nuestro Regimiento de Montaña Nº 17 de Los Ángeles; la sexta Fiesta del Digüeñe en Peralillo, que es el máximo hito de las fiestas costumbristas con una cantidad estimada, durante la jornada, de más de cinco mil asistentes; la Tercera Cumbre Ranchera de Villa Mercedes; La sexta Versión de la Fiesta del Cordero Lechón en Centinela y la Sexta Versión de la Fiesta de La Esquila en Hijuelas Canteras. El buen trabajo en Cultura se ratifica en la firma del Convenio para implementar el Plan Municipal de Cultura, con este Plan vamos a promover una gestión cultural municipal concebida estratégicamente, capaz de evaluar sus procedimientos y resultados con periodicidad y visualizar oportunidades de desarrollo para personas relacionadas con estas áreas como artesanos, músicos, pintores, emprendedores, entre otros.

La unidad de Desarrollo Económico e Innovación reúne las acciones de gestión de recursos externos para el apoyo al fomento productivo y el desarrollo de economías circulares, donde se incluye el desarrollo turístico de nuestra comuna que cuenta con paisajes de atractivo mundial, como el Valle de Ramadilla y sus cerros La Nariz, El Castillo, Las Torres, La Laguna Chacrita y el Cordón Pan de Azúcar, escenarios que propician el desarrollo turístico de nuestra montaña.

La cogestión es un motor de desarrollo importante en nuestra administración es por ello que quisiera destacar la labor permanente que ha realizado esta unidad para apalancar recursos de diversos fondos público-privado y de apoyo a organizaciones comunitarias que permitió, el año recién pasado, sumar más de \$ 125.000.000.- a nuestro presupuesto para atender las necesidades de apoyo al emprendimiento y al desarrollo económico endémico que permitan transformar en ideas de negocio las oportunidades que nos entrega el entorno par el desarrollo económico local. De todas las iniciativas de fomento quisiera resaltar la permanente asesoría de esta unidad para la presentación de iniciativas a los FNDR, como lo son la Junta de Vecinos de El Hualle que tuvo alarmas comunitarias, Junta de Vecinos La Hoyada con u kit de emergencia que incluye luminarias solares, Junta de Vecinos de Tinajón también con un kit de emergencia que incluye luminarias solares.

Uno de los desafíos que nos propusimos como administración fue el apoyo a los emprendedores a través de nuestro modelo de Ferias Costumbristas y cada vez se ha hecho más masivo y ha ganado una gran reputación por su calidad, eso ha permitido gestionar la entrada de al menos \$ 30.000.000.- como utilidad neta para nuestros emprendedores durante un año, esas entradas, para muchas familias, representan tanto o más que lo que gana criando algún animalito o cosechando un par de hectáreas de trigo, como lo sienten nuestros vecinos de Peralillo, por ejemplo, que me lo expresan cada vez que realizamos la Fiesta del Digüeñe o apoyamos la Fiesta de la Esquila, eventos masivos que junto a Centinela y la tradicional Trilla Yegua Suelta se han transformado en una oferta atractiva para nuestros vecinos de Concepción, Cabrero, Los Ángeles y comunas cercanas. La vinculación con el medio es fundamental para el desarrollo de nuestro territorio, generar focos se consenso en iniciativas de desarrollo sostenible han sido un compromiso conjunto que hemos ido desarrollando con nuestros socios estratégicos insertos en nuestra comuna, donde se han destacado la inversión a través de Fondos Concursables de las empresas COLBUN y Llaima, específicamente orientadas a la comuna junto a los talleres canalizados a través de la CMPC permiten apalancar recursos por un monto superior a los \$12.000.000.- donde destaca la compra de toldos y mesas para ferias que fue aportado por COLBUN, proyectos construyendo ideas de COLBUN, Proyecto Toldos de Feria de Ramadilla, Fondos Sociales Concursables Ramadilla, Cañicura, Los Temos y adjudicación cursos de conducción clase B.

Un rol importante de esta unidad, también, es la articulación de fonos públicos hacia demandas de fomento como es el trabajo con FOSIS, SERCOTEC, la SEREMI de Medio Ambiente que reúne la mayor cantidad de fondos que supera los \$ 80.000.000.- que benefician a más de 230 vecinos, destacó el trabajo permanente con la unidad de Protección Social, que trabaja con programas del FOSIS, a todo este trabajo se suma la gestión de capacitaciones que han beneficiados a más de 600 emprendedores que durante el año hacen uso de nuestra sala de capacitaciones ubicada en las dependencias del ex-internado en Quilleco, sin duda se ha ido pavimentando una gran labor en apoyo a nuestro emprendedores y empresarios de la comuna, gracias al sello en la gestión de la unidad de Desarrollo Económico e Innovación.

Creemos en el Deporte, el deporte es importante para la cohesión comunal, por so lo fomentamos y creamos las condiciones para que la práctica de distintas disciplinas crezca en número de participantes año tras año. Uno de los hitos más significativos durante el pasado 2019 fue la adjudicación de proyectos deportivos postulados al Instituto Nacional del Deporte



FONDEPORTE, permitiendo el desarrollo de escuelas deportivas de fútbol, Taekwondo, gimnasia rítmica, realización de cuadrangulares de Voleibol. Básquetbol, futsal, campeonatos de fútbol infantil y femenino, además, de un torneo regional de Taekwondo, lo que benefició a más de 780 deportistas de la comuna, los recursos destinados para el área de formación fue un toral de \$ 5.989.000.- y para el área competición de \$5.887.000.-, destaca la realización del primer torneo regional de Taekwondo de Quilleco, la participación de talentos deportivos locales en diferentes campeonatos y competencias a nivel regional, nacional e internacional. A nivel internacional tuvimos la primera versión de la Copa Internacional de Fútbol Femenino Bío Bío-Neuquén , proyecto postulado por la Unión Comunal de Clubes Deportivos Quilleco al FNDR 2% del Deporte, al que el Municipio le dio todo el apoyo, asesoramiento y la logística. La competencia deportiva enfrentó a cinco equipos chilenos de la provincia del Bío Bío y a tres equipos argentinos e la provincia de Neuquén como actividades pioneras y de innovación también resalta la realización del primer triatlón San Lorencito fomentando el deporte con una actividad que además dio a conocer un lugar de un alto valor natural de la comuna, ahí participaron mas de treinta competidores pero toda la comunidad fue testigo de los paisajes por donde se desarrolló esta gran triatlón. Por último cuenta del exitoso Campeonato Comunal de Rayuela en Quilleco, donde se incorporó esta disciplina tradicional a la gestión que se hace en el deporte, que principalmente es practicada por adultos y adultos mayores en la comuna, participaron más de 120 vecinos en los cuatro clubes como es Viejos Crack en canteras, Viejos Amigos de Villa Mercedes, el Club de Quilleco y el Club de La Hoyada quienes ven dignificada la práctica de su deporte en la comuna.

Se estableció un potente trabajo en red con otras instituciones que ha permitido desarrollar diversas disciplinas deportivas en la comuna tales como Fecha Quilleco Raid Rural provincia del Bío Bío 2019, Carrera Admirando la Pre Cordillera con el Club Ciclismo Energy Bay Green de Los Ángeles; Etapa Quilleco del Campeonato en Duro triple corona; apoyo en la realización Campeonato Territorio Bío Bío Cordillera que se realiza en conjunto con la Comisión de Deporte del AMCORDI; Cicletada del programa Vida Sana del CESFAM Quilleco; Salida de trekking del programa Vida Sana del CESFAM Quilleco; Olimpiadas Pre Escolares el programa Vida Sana en el Gimnasio Municipal de Quilleco, y encuentro provinciales y comunales de fútbol, futbolito, futsal, ajedrez, salida de Tracking Liceo Isabel Riquelme con la coordinación extraescolar de Educación.

La preocupación por los emprendedores y la fuerza laboral en nuestra gestión se refuerza también por el trabajo que ha realizado nuestra OMIL, oficina que tiene por objetivo administrar, coordinar y ejecutar los programas sociales referentes a la materias de capacitación, colocación de empleos, manteniendo un contacto permanente con los sectores empresariales y/o fuentes de trabajo. Contando con un registro actual izado de éstos, esta labor viene de la mano con el Servicio Nacional de Capacitación y Empleo SENCE, con ellos se trabaja en conjunto para la labor 2019 y se superó la meta de personas atendidas en su búsqueda de oportunidades de trabajo alcanzando un total de 385 personas, pero más importante aún es la colocación de personas en puestos laborales donde se logró un número de 265 con un 147% de cumplimiento de esa meta. Menciona la coordinación permanente con la OMIL del Territorio Bío Bío Cordillera, además del enlace a la OMIL de Los Ángeles, el trabajo con empresas a través de visitas, contacto directo o telefónico permitió gestionar esta oferta laboral. Ese trabajo se vio reforzado también con ferias laborales donde se amplió las oportunidades para que nuestros vecinos pudieran encontrar empleo.

En el Departamento de la Secretaría de Planificación Comunal, SECPLAN, tiene un rol preponderante en el desarrollo de la calidad de vida de nuestros habitantes, es su labor, permanente, la de transformar las necesidades de la comunidad en iniciativas de inversión que posteriormente son presentadas a un banco de proyectos integrados, donde en conjunto con el Concejo Municipal avanzamos en la gestión de recursos que aseguren la mejora permanente de la calidad de vida de nuestros habitantes. Quizás una de las necesidades más sentidas por nuestros vecinos ha sido la falta de agua, cada día nos toca palpar esa carencia, hemos tenido que implementar un plan de abastecimiento de agua municipal en conjunto con los aljibes financiados por la Intendencia, a lo que se suma también lo gestionado por el programaVida Sana SECPLAN para generar acceso al abastecimiento de agua de nuestra población, como por ejemplo el proyecto Construcción Pozos Profundos, en los sectores La Meseta y Río Pardo, proyectos también de soluciones individuales de A.P.R. sector Tres Esquinas e Hijuelas Canteras, Proyecto de estudios Geofísico para el pozo de Casa de Tablas para el diseño del futuro A.P.R., a estas iniciativas se suman las co-gestionadas con la Dirección de Desarrollo Comunitarios y la empresa privada que ha permitido normalizar el abastecimiento de agua de

sectores como Ramadilla, Cañicura, Los Temos, Los Naranjos con redes de potalización básica que abastece a más de un centenar de familias de nuestra comuna. Proyecto de abastecimiento de agua en Cañicura, Los Temos y Salto del Perro.

Nuestras localidades urbanas han exigido históricamente soluciones de normalización de servicio básicos de alcantarillado y acceso al agua potable, un gran logro fue comprometer al Intendente Ulloa para apoyar la aprobación de más de \$ 600.000.000.- para terminar con el problema histórico que arrastra la población Santa Elena y Juan Pablo II. La obra en este momento se encuentra en licitación, en este ámbito también se destaca el Saneamiento Sanitario Población El Aromo, Reposición Cancha de Infiltración Planta de Tratamiento del A.P.R de Canteras, la planta sur de ese A.P.R, y el Proyecto Saneamiento Sanitario Población San Lorencito, que se encuentra en este momento en RS, buscando el financiamiento.

En estos años me he preocupado por fortalecer también los espacios deportivos, lo que permitió comenzar a construir el gimnasio de Canteras, la Multicancha de Villa Las Flores, Multicancha de Población El Bosque a la que ahora vamos a sumar el proyecto techado e iluminación de la Multicancha San Lorencito, que ya está terminado y se entregará en las próximas semanas a la comunidad, lo mismo ocurre con la construcción de los camarines para el Estadio Municipal a esto se suma un nuevo proyecto el cual ya está aprobado por los fondos FRIL, que es la techumbre e iluminación de la Multicancha de la Población Isabel Riquelme de Las Canteras.

La población esta cambiando donde se destaca Villa Mercedes por cantidad de Adultos Mayores que se concentran en esa localidad, lo que implica mejorar los espacios de esparcimiento y recreación, por esto se reconstruirá la sede del Centro de Madres de Villa Mercedes a través de un FRIL y ya esta aprobado por un monto de más de \$ 60.000.000.-

Los espacios públicos son vitales para el ejercicio de la sana convivencia en esa materia destaca las siguientes iniciativas como es el mejoramiento de la plaza de Las Canteras, ya se tiene aprobada por la SUBDERE, el mejoramiento de la plaza San Lorencito, está presentada a la espera de financiamiento y otro proyecto que ya está siendo licitado como es los bacheos de emergencia de diferentes sectores de la comuna de Quilleco, además destaca la importante labor que ha venido cumpliendo la Veterinaria Municipal, la cual atiende las mascotas de la comuna y que ha posibilitados la gestión de permanentes fondos de esterilización, que sin duda, han sido un gran apoyo para las familias quillecanas, pone acento en este servicio que permanentemente se encuentra en terreno brindando la asistencia a organizaciones y a la comunidad, ha sido una labor digna de reconocimiento, donde destaca también los siguientes proyectos: Programa Médico Veterinario en tu Municipio, Proyecto Mascota Protegida y también un gran proyecto como fue el Programa de Esterilización en la Comuna de Quilleco, este fue in proyecto que contempló más de mil esterilizaciones gratuita para los vecinos.

Para esta Administración la necesidad histórica de vivienda ha sido una prioridad permanente, desde el año 2017, por primera vez se cuenta con una oficina dedicada exclusivamente a esta función La Oficina de la Vivienda Municipal, el trabajo no ha sido fácil ni exento de dificultades. pues cumplir con cada una de las etapas y exigencias técnicas, normativas y administrativas requiere de un compromiso y un trabajo responsable y muy serio, es así como se ha avanzado presentando los proyectos al SERVIU para su calificación y postulación a subsidio de 200 familias de los Comités Habitacionales San Lorencito 2 y Unión y Esperanza, proyecto que ha cintado con mesas de trabajo permanente entre SERVIU, SEREMI de vivienda, municipio, empresa constructora y con la participación de las dirigentas de los comités. Siempre ha contado con el acompañamiento y trabajo constante de los profesionales municipales y se ha estado realizando gestiones ya sea a nivel regional, en la SEREMI de Vivienda, Director de SERVIU, SEREMI de agricultura, ESSBIO, etc. incluso se han reunido en tres oportunidades con el Sr. Ministro de Vivienda en Santiago, con gestiones realizadas en dos o tres oportunidades por el Diputado Sr. Norambuena y en otra oportunidad por el Diputado Sr. Pérez. Con seguridad dice que cada día sus vecinos pueden ver más cerca el sueño de la casa propia, tras casi 20 años de espera.

También con alegría puede señalar sobre los proyectos calificados y postulados ya a subsidio como lo son el Comité Habitacional Quilleco Rural con 9 viviendas y que actualmente se encuentra con subsidio DS-49 aprobado lo que están próximos a construir sus viviendas en sitio propio, además el Comité Habitacional Poblados Las Canteras son 23 viviendas, tiene sus subsidios aprobados, ya se inició las obras, esto corresponde a mejoramiento de viviendas a través del programa de Protección y patrimonio Familiar DS-255, destaca en gran parte de esos vecinos esperaron por más de 15 años la concreción de este anhelado proyecto de mejoramiento de vivienda.

RETARIO

El Comité Habitacional Porvenir de 13 viviendas, cuentan actualmente con subsidio DS-49 aprobado y están apunto de iniciar las obras de construcción, también en sitio propio.

Durante el año recién pasado, se inició la elaboración del diseño de arquitectura y de especialidades para el Comité Habitacional Santa María de Las Canteras que va a veneficiar a 81 familias, por otra parte el Comité Habitacional Villa Esperanza, que lo componen 50 familias se encuentra con informe favorable de construcción aprobado por la SEREMI de Agricultura y el MINVU, ingresado también a la Dirección de Obras Municipales con anteproyecto de loteo aprobado, hará ingreso al SERVIU para revisión y posterior calificación. Por otro lado el Municipio solicitó inscripción de los derechos agu ante la DGA, con esto se obtendrá la factibilidad de agua potable, así mismo el Comité Habitacional El Castaño de Las Canteras integrado por 32 familias, el municipio gestionó la modificación de los cercos a los vecinos de población Hermanos Salgado y también los deslindes con el CESFAM para subsanar ahí una irregularidad que le permite a la EGIS realizar la topografía del terreno actual y hacerlo coincidir con la escritura, subsanando así observaciones del SERVIU.

Señala que se seguirá avanzando y persistiendo en esta tarea de alcanzar la casa propia. También con otros comités organizados de la comuna generando un trabajo en conjunto que lleve la dignidad a las familias quillecanas, eso sin duda marca una diferencia en cuanto a gestión y a la canalización de recursos en vivienda con una oficina cercana y una gestión próxima a la comunidad, como debe ser, sin duda ha sido una gran labor que desarrolla el equipo de jóvenes profesionales de esa dirección, vaya para ustedes mi gratitud hacia su vocación y compromiso en las iniciativas que están llevando a cabo. Muchos de estos proyectos comunales mencionado en SECPLAN tuvieron un fuerte trabajo y fiscalización por parte del Departamento de Obras, Dirección que tiene el objetivo de procurar el desarrollo urbano comunal y velar por el cumplimiento de las disposiciones legales y reglamentarias que regulan las construcciones y las obras de urbanización que se ejecuten en le territorio comunal. Esta dirección además, ha liderado y coordinado procesos importantes para el funcionamiento de nuestra comuna tales como recolección, transporte y disposición de residuos sólidos y domiciliarios, mantención del alumbrado público, servicio de mantención de áreas verdes, aplicación de matapolvo en el programa Vida Sana caminos vecinales de la comuna durante los meses de enero, noviembre y diciembre del 2019, se aplicó la cantidad de 82 toneladas de cloruro de calcio en diferentes sectores y tramos, instalación de la red de agua potable del sector Toma Las Vegas de Quilleco, para evitar una emergencia sanitaria, fueron obras de esta dirección. Cada sector, cada pueblo, cada barrio de la comuna ha recibido la atención en trabajos tales como hermoseamiento de diferentes recintos, demarcación de pasos de cebra y líneas amarillas en algunas calles, desmalezamiento en calles de Quilleco, Las Canteras y Villa Mercedes, poda de brotes de árboles, reparación limpieza y pintura de garitas peatonales, limpieza general del camino al cementerio, entre otros, y tantas otras obras de esta misma índole.

Con nuestra motoniveladora municipal realizamos la mantención de caminos vecinales y públicos como lo fue en Bajo Duqueco, Río Pardo, Villa Alegre, Centinela, Pejerrey, Las Juntas, El Guindo, La Hoyada, Tres Esquina y La Meseta.

Con nuestra retroexcavadora y camión tolva se realizaron 107 trabajos correspondiente a casos sociales, la conservación y mantención de caminos en la comuna ha sido un eje prioritario de esta administración, razón por la cual se realizaron toas las gestiones pertinentes para ampliar la red de trabajo en la mantención de caminos con Vialidad, es así como a partir de agosto del 2018 se incorporan los servicios de la Empresa Global, que significó para nuestra comuna una gran inversión, nunca antes vista para mejoramiento de caminos públicos. Este proyecto contempla una intervención total de cerca de 135 kilómetros de caminos públicos, lo que significa para nuestra comuna una inversión de más de \$ 762.000.000.-, se intervinieron las siguientes rutas: camino púbico Entre Piernas- Los Prados con instalación de alcantarillas suministro de material integral, aplicación de matapolvo, reperfilado mensual, también el camino público Peralillo, Las Rocas de Mileo construcción de tres puentes de hormigón Las Ánimas, Las Viñas, Cauquenes, aplicación de matapolvo, reperfilado mensual. Camino Tinajón, El Molino, Los Cuartos se aplicó matapolvo reperfilado mensual y limpieza del camino. Camino público Las Canteras-Cerro del Diablo se hizo trabajo de roce, bacheo caliente y frio, demarcación de calzada, señalética. Camino público Cruce Canteras, Quilleco, Villa Mercedes se realizaron trabajos de roce, limpiezas de alcantarillas, colocación de soleras, bacheo en caliente y frío, reperfilado, reparación y pintado de barandas, reparación de barreras, demarcación de calzada, se ven muy bien las tachas que se pusieron en esos caminos, también el camino público puente Coreo Cauquenes se realizó trabajo de reperfilado, trabajo en cuadrilla, colocación de señalética entre otras, camino público puente Quilleco, Cruce Los Tableros, se hicieron trabajos de roce y reperfilados.

Camino Público el Guindo.- Nihué trabajos de roce, reperfilado, pintura de baranda de puente, colocación de material de emergencia y señalética.

La atención primaria de Salud es el primer eslabón para asegurar una buena calidad de vida a mis vecinos y es, por lo tanto, uno de los ejes del quehacer municipal, y en esta Dirección realizamos una labor intensa durante el año recién pasado. Hoy nos encontramos enfrentando una emergencia sanitaria mundial, delicada producto del COVID-19, escenario donde hemos realizado una serie de gestiones e iniciativas tendientes a disminuir y prevenir el riesgo de contagio de nuestra población, como son las barreras de empadronamiento sanitario en los accesos a la comuna, fumigaciones sanitarias, entrega de mascarillas, un traspaso que hizo el Concejo Municipal de \$ 35.000.000.- al Departamento de Salud para asegurar un buen funcionamiento de esta pandemia, entrega de medicamentos del CDT del Hospital de Los Ángeles, a mis vecinos entregados casa a casa lo que han tomado de muy buena forma y que lo han hecho los equipos de ambos CESFAM. En ese sentido estamos llenado a cabo un buen trabajo y esto no sería posible si no hubiésemos sentado unas bases sólidas durante la gestión de salud del año 2019.

Primeramente quiero señalarles que posesionamos el proyecto del CESFAM Canteras dentro de las prioridades, se avanzó en conjunto con el servicio de Salud en la carpeta de antecedentes técnicos y sanitarios que justifican su reposición, hecho que quiero contarles a todos mis vecinos en esta Cuenta Pública. Este mejoramiento en infraestructura complementará el equipamiento y mejoras en las postas de Tinajón, Río Pardo y Cañicura donde más de mil vecinos fueron beneficiados en un proyecto que se dispuso un monto de \$ 20.000.000.- a través del Ministerio de Salud. Hace unos días en la posta de Cañicura creamos un nuevo acceso, un trabajo en conjunto con la empresa LLAIMA y vecinos del sector, que era esperado por muchísimos años y que lo llevamos a un feliz término. Todas estas infraestructuras se unen al nuevo CESFAM de Quilleco que inauguramos en el mes de Marzo del año recién pasado. En cuanto a los recursos humanos se mantuvieron las estrategias implementadas en las unidades de urgencias de nuestros CESFAM durante el año 2018, el sistema de cuarto turno para conductores y TENS de urgencia y TENS de ambulancias, ambas estrategias se mantienen dado el impacto positivo en nuestros usuarios, el año 2019 se incorporó a la dotación de programas un terapeuta ocupacional, kinesiólogo y un fonoaudiólogo para implementar la sala de rehabilitación, además se incorporó durante el año 2019 una profesional Asistente Social para poyar esta sala, de esta manera también se apoya a las familias de nuestros usuarios, se mantiene las estrategias de kinesiólogo por 44 horas semanales para el desarrollo del programa IRA mixta en ambos CESFAM, dos digitadores GES para el CESFAM de la comuna. Por último mencionar en este punto que tuvimos la oportunidad de enviar a cuatro funcionarios a pasantías internacionales tres a España y una a Colombia, esto demuestra el apoyo a nuestros funcionarios desde la Administración Municipal, se ha consolidado la estrategia de mantener más profesionales médicos en etapa de destinación y formación EDF, así la comuna de contar con un médico el año 2016, el año 2019 cuenta con cuatro médico EDF más un médico Municipal, dos en cada CESFAM con 44 horas cada uno y el quinto que divide sus funciones entre ambos Centros de Salud Familiar, lo anterior permite mejorar la oferta de horas médicas a la comunidad y lo más importante terminar con la llegada de nuestros vecinos, de nuestros usuarios a latas horas de la noche por la espera de una hora médica para su atención. Quiero además destacar proyectos emblemáticos se Salud en el año 2019, como fue la adquisición de dos ambulancias que tuvo por objetivo dotar al CESFAM de Quilleco y al de Canteras con ambulancias de primer nivel para el traslado de pacientes de distintos sectores de la comuna, inversión de \$ 100.000.000.venidos desde el Servicio de Salud Bío Bío. Es importante mencionar además, que ingresaron aportes durante el año 2019, por otras entidades públicas, como JUNAEB, a través de su programa odontológico que se ejecuta desde los establecimientos educacionales con un monto de \$ 61.000.000.- Este programa marcó un hito histórico, se inauguró la segunda clínica dental en el liceo Isabel Riquelme de Las Canteras, moderna clínica dental que presta atención a los alumnos del establecimiento antes mencionado y además cubre la demanda de los sectores rurales aledaños, como de Villa Mercedes, con esto estamos beneficiando a más de 770 alumnos en este programa.

Por último el convenio de promoción en Salud del Ministerio de Salud que aportó cerca de \$29.000.000.- durante el año 2019 al equipo de promoción comunal que realizó un proyecto concursable y se adjudicó cerca de \$60.000.000.- para el trienio 2019-2020-2021, significa un incremento cercano al 100% respecto al trienio anterior, con esto incorporamos acciones en beneficio de la salud de nuestros vecinos con talleres deportivos, habilitación de espacios deportivos como la calistenia, skaipark beneficiando a más de 1.500 vecinos.



La Educación es uno de los factores que más influye en los avances y progreso de las personas y de las sociedades, además de proveer conocimientos la educación enriquece la cultura, es espíritu, los valores y todo aquello que os caracteriza como seres humanos, por lo tanto, una de nuestras principales objetivos es potenciar la educación que entregan nuestras escuelas y liceos. Las principales iniciativas y proyectos de lideramos el 2019 son los siguientes: nuestro ingreso al programa de talentos de la Universidad de Concepción que tiene por objetivo potenciar el desarrollo del talento académico, la adaptación socioemocional, desarrollo moral y espiritual de seis jóvenes estudiantes, en un convenio que establecimos con la Universidad de Concepción, donde además nuestros estudiantes tendrán la oportunidad, luego de terminado este programa, continuar sus estudios en esta casa estudiantil, una de las más importantes a nivel nacional. Nuestro buen desempeño en educación permite que este año 2020 nuevos alumnos se unan a esta oportunidad inédita que entregamos a hijos de la comuna de Quilleco, ¿cómo no sentirnos orgullosos? En esta línea otro importante convenio permitió potenciar las habilidades, innovación y emprendimiento para estudiantes de primer y segundo año de educación media del liceo Francisco Bascuñán Guerrero, el convenio Bío Bío sin fronteras fue ejecutado por la empresa de educación ENGRANA, institución que cuenta con el apoyo de CORFO Bío Bío y el Comité de Desarrollo Productivo de nuestra región. Los estudiantes fueron parte también de un concurso de innovación y emprendimiento permitiendo a la estudiante ganadora viajar a Estados Unidos a una gira de estudios, nuestra representante recorrió empresas, tecnologías y las principales Universidades de la ciudad de San Francisco, es a este nivel que estamos apuntando en la educación comunal. Conocemos la realidad de nuestros estudiantes, sabemos lo difícil y complicado que es para sus familias afrontar los costos de la educación, en el proceso de formación la tecnología se vuelportate ve una herramienta importante,el programa me conecto para prender tuvo por objetivo mejorar la estrategia de aprendizaje a través de la entrega de notebook a estudiantes de séptimo básico de los establecimientos educacionales municipales, 103 estudiantes recibieron esta herramienta tecnológica con una inversión de \$ 22.000.000.- a través del Ministerio de Educación, esto se suma a la entrega de equipos que el Municipio ha hecho a escuelas rurales. Nuestros establecimientos han puesto énfasis en el desarrollo de iniciativas que permitan mejorar el desarrollo integral de su alumnado, por ejemplo la escuela de Villa Mercedes fue destacada por el fondo concursable INNOVA Convivencia con el proyecto convivo en el patio, \$ 3.000.000.- que se suman en las mejoras hechas por el Municipio en las dependencias de ese establecimiento. En esta misma línea con el liceo Francisco Bascuñán ganamos un proyecto que permitirá mejorar notablemente su gimnasio, por un monto de más de \$ 137.000.000.mejora de la infraestructura que consiste en cambio de luminarias, incorporación de piso engomado, implementación deportiva y cambio de revestimiento externo, se verán beneficiados no sólo los estudiante y la comunidad educativa del liceo Francisco Bascuñán sino que todo Quilleco, sabemos que este establecimiento al igual que todos los de la comuna son arte de sus sectores, son parte de los pueblos de la comunidad.

En el informe de Salud informé sobre la clínica dental del liceo Isabel Riquelme que beneficia a más de 770 estudiantes, esto demuestra que estamos avanzando en todos nuestros liceos y escuelas de la comuna.

Por otra parte los fondos de apoyo a la educación pública GAEP , destinado al mejoramiento de habilidades de gestión para la educación municipal nos permitió desarrollar los siguientes importantes proyectos para nuestra comuna, más de \$ 13.000.000.- para adquisición de recursos didáctico deportivo, computacionales y artístico par el fomento de las distintas actividades propias de cada establecimiento educacional, \$ 21.000.000.- para la adquisición de material didáctico en materia de innovación pedagógica, \$ 22.000.000.- para mantención, construcción, mejoramiento y conservación de infraestructura de los jardines infantiles, cerca de \$8.000.000.- para adquisición de mobiliario escolar para establecimientos educacionales y también para jardines infantiles, \$ 11.000.000.- para el desarrollo de actividades deportivas. musicales, competencias académicas, festivales, instancias artísticas, cívicas y culturales destinadas a estudiantes de la comuna, \$ 76.000.000.- para la contratación de servicio de transporte escolar. Otro de los centros de Educación y formación cercanos a nuestros vecinos es nuestra biblioteca Municipal, esta Administración dignificó las dependencias de la querida biblioteca, que se encontraba en un lugar que no reunía las condiciones mínimas para su funcionamiento, dispusimos el espacio que brinda la ex casa alcaldicia a en Quilleco para trasladar hacia ese sector durante la gestión 2019 y a través de los programas de mejoramiento integral Biblioteca Municipal y mejoramiento de bibliotecas públicas logramos equipar y mejorar las instalaciones de la biblioteca y adquirir libros nuevos para poner a disposición de jóvenes, niños y adultos. Estamos beneficiando a más de 1.500 personas gracias a estos proyectos que suman más de \$24.000.000.-

La comuna comprende un amplio territorio, con sectores rurales donde nuestros vecinos se dedican a la agricultura, esta no es una labor sencilla, la falta de agua, de conectividad hace que ser agricultor, que vivir en el campo es ser valiente, conozco los esfuerzos que realizan los campesinos, por esto necesitamos un programa cercano,comprometido con el campo, el programa de Desarrollo Local PRODESAL está orientado a la ampliación de capacidades para sostener y mejorar las actividades productivas de autoconsumo de los pequeños productores agrícolas y de sus familias y apoyar el mejoramiento del emprendimiento, ya sea individual o asociativo. Durante la gestión 2019 PRODESAL estuvo presente en 16 sectores rurales, entregando una atención personalizada y grupal a 178 usuarios, nuestra gestión en esta área permitió obtener importantes recursos a través de postulación de proyectos a diferentes concursos durante es año, alcanzando un monto superior a los \$106.000.000.- esto permitió a los agricultores ejecutar proyectos tales como adquisición de motocultivadores, trituradores de grano, reproductores de raza, complementos para riego, paneles solares, construcción de bodegas, cierros, cobertizos, etc., los concursos adjudicados por PRODESAL fueron obtenidos a través del fondo de apoyo inicial, inversión de fomento productivo, el programa de praderas suplementarias y recursos forrajeros , el programa de riego interpredial entre otros, fueron en total 271 proyectos aprobados. También quiero mencionar como un hito importante durante el año recién pasado la compra del ecógrafo veterinario para nuestros usuarios, somos el único Municipio en la región que cuenta con el instrumento clave par el sector ganadero de los campos quillecanos, resultado de un gran trabajo, coordinado entre la Administración Municipal, INDAP, coordinadores de PRODESAL y nuestros agricultores.

Estamos en todos los frentes, en todas las áreas de gestión preocupados de la comunidad y

nuestros campos no son la excepción.

De esta forma damos cumplimiento al deber cívico de informar y transparentar los actos que se llevan a cabo año a año en nuestro Municipio, quiero agradecer especialmente a nuestros funcionarios del Departamento de Salud, de Educación y de nuestro Municipio que movidos por el compromiso y vocación de servicio público han hecho posible que cada unos de los objetivos trazados se hayan cumplido para beneficio de las familias de nuestra comuna.

Quisiera tomarme un momento de esta Cuenta Pública para agradecer el compromiso y apoyo permanente de nuestro Concejo Municipal, Sra. Pamela, don Carlos, don Manuel, don Luis, don Mauricio, don Sergio, quienes han manifestado siempre la voluntad de colaborar en todas estas materias que van en directo beneficio de nuestros vecinos, sin su ayuda esta labor sería imposible, mi gratitud también vaya para todos los dirigentes que en su trabajo echan sobre sus espaldas el pesos de sus necesidades de sus comunidades y quienes son un eslabón importante en la tarea de contribuir la comuna que queremos, para todos nuestros vecinos vaya un mensaje de esperanza, de profundo compromiso y admiración hacia ustedes más aún en estos omentos difíciles que nos exigen dar lo mejor de nosotros para superar este momento gris, avancemos juntos hacia un lugar más seguro, lejos de las amenazas, donde nos encontremos seguros, libre y solidarios apoyando a nuestros vecinos para seguir construyendo una sociedad mejor. MUCHAS GRACIAS

No habiendo más que tratar, se levanta la sesión a las 12:46 horas.

LUIS ALDO CID ANGUITA SECRETARIO MUNICIPAL